

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

1.º DE MAYO DE 1897

Trabajadores: Faltan dos semanas para que la movilización del proletariado consciente de todo el mundo se efectúe por octava vez.

Como sabéis, tratase con ese acto de reclamar á los Poderes públicos una legislación protectora del trabajo, y muy especialmente la JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS; pero á la vez que reclamar eso, tratase de afirmar la solidaridad y la fraternidad entre todos los explotados de la tierra y su deseo, más firme cada día, de acabar con todos los antagonismos sociales para emancipar á la especie humana.

Deber, y deber sagrado, es en todos los proletarios que aspiran á salir de la miserable condición en que viven, aprovechar el tiempo que queda para trabajar, para hacer todo lo que su entendimiento les sugiera á fin de conseguir que acudan á la Manifestación del trabajo todos sus compañeros de esclavitud.

Cuanto más enérgicos, cuanto más decididos, cuanto más perseverantes seamos en esa tarea, mejor alcanzaremos el doble resultado de congregar y de unir á los obreros y de demostrar á nuestros implacables enemigos, á los nunca satisfechos vampiros del trabajo, que tenemos conciencia de nuestros intereses y voluntad bastante para no cejar en la obra de poner fin á su bárbara é inicua explotación.

Hacer que los talleres, las fábricas y las obras se paralicen el 1.º de mayo, y que en meetings, en veladas, en jiras y en otros actos, los obreros discurren acerca de sus intereses y se proclaman cooperadores y hermanos de cuantos en el mundo sufren los rigores del capitalismo, es limar las cadenas que nos oprimen, avanzar en la senda de nuestra emancipación, herir en sus entrañas al régimen patronal.

Que nadie, pues, vacile; que nadie permanezca inactivo; que nadie se deje dominar por el cansancio. A trabajar todos con verdadero ardor para manifestar al mundo burgués el próximo 1.º de mayo que el proletariado, lejos de olvidar la consigna del inmortal Congreso de París, la tiene cada vez más presente y no dejará de cumplirla hasta ver establecida, no solamente la legislación protectora del trabajo, sino una sociedad donde todos produzcan y donde todos sean dueños del fruto de su labor.

¡Viva la Manifestación del 1.º de mayo!

LAS FORMAS DE GOBIERNO

Los hechos, con su abrumadora elocuencia, van reduciendo á la nada las teorías burguesas, lo mismo las de la escuela conservadora, que las de la escuela liberal.

Los partidos liberales, y en particular los republicanos, han afirmado constantemente que con el régimen político por ellos defendido la situación económica de los trabajadores mejoraría y nadie sería víctima de los horrores de la miseria.

¿Qué vemos hoy? Que las crisis de trabajo no afectan sólo á los países donde existe la institución monárquica, sino que alcanza lo mismo á las naciones donde se halla instituida la República.

En el número antepasado hablábamos de la crisis aguda de trabajo que experimentan actualmente los obreros de Marsella y de Roubaix, y de la atroz miseria que, por consecuencia de la grave crisis que experimentan ciertas industrias en los Estados Unidos, sufren los mineros del Estado de Pittsburgo.

El hecho no puede ser más concluyente. Lo que se decía que no podría haber en paí-

ses regidos por instituciones liberales—falta de trabajo y, por consiguiente, escasez y privaciones para los que viven de él—, lo vemos hoy manifestarse con igual intensidad que en los países donde gobiernan los monárquicos.

Francia, con su República unitaria, tiene miles de obreros que carecen de trabajo; los Estados Unidos, con su República federal, no pueden evitar que gran número de trabajadores carezcan de medios de vida y muchos de ellos ofrezcan sus brazos, no ya por un reducidísimo salario, sino por un pedazo de pan ó por las sobras de una comida.

Al ocurrir esto no queda otro recurso á los que sostenían que tales calamidades no podían darse en países liberalmente regidos, que bajar la cabeza y reconocer que el Socialismo está en lo exacto cuando afirma que las crisis económicas nada tienen que ver con las formas de gobierno, y que la causa de ellas está solamente en la actual forma de producir, en la producción burguesa.

En el terreno político la República es superior á la Monarquía, pero en el terreno económico la República es tan impotente como la Monarquía para librar al pueblo obrero de su esclavitud y de los males que origina el régimen del salario. Una y otra forma de gobierno respetan y amparan dicho régimen, y al proceder así están imposibilitadas de mejorar la situación económica de la clase obrera y menos todavía de emancipar á ésta.

El régimen del salario engendra el antagonismo social que hoy existe, y en los choques que éste produce, los Gobiernos, sean monárquicos ó republicanos, pónense de parte de los que quieren la continuación del mismo, ó lo que es igual, de los explotadores.

El régimen del salario ocasiona esa desigualdad social que hace de los que no trabajan millonarios y de los que trabajan miserables y hambrientos, y los Gobiernos, ya sean republicanos ó monárquicos, mantienen esa desigualdad social y oponen todas las fuerzas del Estado á los que quieren acabar con ella.

El régimen del salario, tendiendo á abaratar el coste de la producción, en el que se halla comprendida la retribución del obrero, disminuye los medios de consumo de la mayoría de la Humanidad y, como consecuencia de esto, produce las tremendas crisis que tantos estragos causan en la familia obrera. ¿Qué hacen para remediar esto los Gobiernos, sea el que quiera el color político que tengan? Nada, porque siendo todos ellos defensores de aquel régimen no pueden atentar contra la vida del mismo, única manera de acabar con los males señalados.

No está, pues, en tal ó cual forma de gobierno la salvación del proletariado, el remedio á las desdichas y calamidades que afligen á la clase productora.

Como el mal es hondo, como el mal se encuentra en la monopolización ó el acaparamiento por una clase de toda la riqueza social, no es á este ó al otro Gobierno al que importa combatir en primer término, sino á la monopolización por unos pocos de lo que debe ser propiedad de todos.

Abolir las clases haciendo desaparecer la clase capitalista ó patronal; socializar los medios de producción, á fin de que cada hombre válido sea dueño del producto de su trabajo, y crear instituciones que garanticen medios de vida á los impedidos por edad ó padecimiento, tal es lo que puede curar radicalmente los males que á la Humanidad toda ocasiona el presente estado social.

Pero esa curación solamente el Socialismo es capaz de llevarla á cabo.

Trabajadores: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no sólo de los obreros varones, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas á las filas del Socialismo y no desperdicemos ocasión alguna de organizarlas por oficios.

LA SEMANA BURGUESA

Los triunfos obtenidos por nuestras armas en Filipinas, han servido «una vez más» de pretexto para que nuestra juventud estudiosa... que no estudia, abandone las aulas y se eche á dar vivas por esas calles de Dios.

Todo eso está muy bien, porque demuestra que la clase estudiantil, de donde mañana han de salir los gobernadores y los ministros, arde en santo amor patrio.

Pero estaría mejor que ese entusiasmo le demostraran cuando entran en quintas cogiendo el Mäuser, en vez de soltar las 1.500 pesetas.

«El héroe de Cascorro!» ¿Quién no ha visto este título, con letras como puños, un millón de veces en los periódicos de gran circulación? ¿Si ya estábamos de héroe de Cascorro hasta la coronilla!

Pues bien: este héroe que tanto bombardea la Prensa, ha resultado ser un punto filipino que venía explotando la imbecilidad patriótica, y dando el timo á gobernadores, secretarios y demás gentes al parecer ilustradas. Consecuencias de los malos ejemplos.

Porque es lo que se diría el héroe falsificado: ¿No viven muchos explotando el patriotismo? Pues á imitarlos.

Otra vez está sobre el tapete el proceso de los concejales.

Los procesados son 18, y según el informe del fiscal, resultan confirmadas todas las acusaciones lanzadas contra los mismos desde un principio.

Hemos buscado con ansiedad la pena que el fiscal pedía para aquéllos, y que en nuestra candidez nos la figurábamos terrible, y hela aquí: para Gálvez Holguín nueve años de inhabilitación temporal, pago de costas, etcétera, y para los demás once años de inhabilitación especial temporal y las costas.

Respiremos. ¡Qué susto hemos llevado! ¿Como algunas veces se lee en la Prensa que han llevado á uno á la cárcel por robar una libreta...!

La *Voz Cantabra*, de Santander, se muestra conforme con las reclamaciones que la clase obrera hace el 1.º de mayo, porque dice que los federales, «según hicieron constar en el manifiesto de 1894», son partidarios de la reducción de las horas de trabajo.

Pero se le ha olvidado añadir que, en dicho manifiesto, los federales piden la jornada de ocho horas para los mineros y para los obreros del Estado.

Y en la Manifestación del 1.º de mayo se pide esa jornada para todos los obreros.

Lo cual no es lo mismo precisamente.

Hacemos esta advertencia á *La Voz* por si acaso, «en el calor de la improvisación», va más allá de lo que el programa de su partido le permite.

Anda rodando por la Prensa carcatólica un artículo en el que se recogen todas las acusaciones lanzadas contra Anseele por su gestión al frente del *Vooruit* de Gante. El último periódico que lo ha acogido en sus columnas ha sido *El Regional*, de Valencia, no sabemos si por encargo del Padre Sancha, que ya en cierta conferencia dada en Madrid tuvo el mal gusto de lanzar algunas calumniosas insinuaciones sobre significados socialistas.

La acusación es vieja y está ya rebatida brillantemente por el interesado, y sólo á una Prensa tan atrasada de noticias como generalmente lo está la española se le podía ocurrir resucitar semejante asunto.

La denuncia acerca de la supuesta explotación que se ejercía con los obreros del *Vooruit* fué hecha por elementos anarquistas, y nuestro correligionario Anseele demostró en el Parlamento, de manera que no ha podido ser desmentido, que no sólo no se trata mal á los obreros empleados en aque-

lla Cooperativa, sino que ningún industrial en Bélgica satisface salarios tan altos como los que se perciben en el *Vooruit*.

No podrá negar *El Regional* ni ningún periódico católico con boina ó católico simple que de estas cosas deben estar mejor enterados en Bélgica que en España, y que si lo que de Anseele y de la Cooperativa de Gante se ha dicho hubiera resultado cierto, el desprestigio del primero habría sido grande y la segunda hubiese venido á menos. Lejos de suceder así (lo que prueba que la campaña de difamación ha sido un golpe en vago), el *Vooruit* ha aumentado considerablemente, y en una reciente elección de árbitros (*prud'hommes*), los candidatos socialistas han triunfado por más votos que nunca de los candidatos burgueses.

Si los católicos no tienen otros argumentos para combatir el Socialismo, habrá que reconocer que les vale poco la inspiración del Espíritu Santo.

Por más que la crisis obrera arrecia en todas partes, y principalmente en las poblaciones andaluzas, donde hay á diario manifestaciones de hambrientos, el Gobierno no se preocupa de ella.

¿Para que?—se dirá—; si sobran obreros, que se mueran, y si no quieren dejarse morir, la Guardia Civil les quitará el hambre. Que por algo lleva esa institución el nombre de *benemérita*.

Sin embargo, el ministro de Hacienda no es de esa opinión, y aunque no mucho, algo ha hecho para disminuir los efectos de la crisis obrera.

Aumentar á muchas poblaciones el cupo que satisfacen por consumos, esa contribución que paga en su mayor parte la clase trabajadora.

Ya ven ustedes como todavía hay gobernantes que piensan en los pobres obreros... para estrujarlos más aún.

Escrito esto, nos enteramos de que el jefe del Gobierno ha recomendado á sus ministros que contribuyan, en lo que de su departamento dependa, al alivio de la crisis.

No hemos dicho, pues, nada.

Antes de dos meses se habrá mandado hacer alguna carretera ó derruir media docena de paredones.

Y crisis concluida.

OTRA VEZ EL PANAMÁ

Las revelaciones del célebre Artón, del hombre que ha servido á una gran cuadrilla de ladrones comprando infinidad de políticos burgueses (periodistas, diputados y hasta ministros), han vuelto á dar novedad al escandaloso negocio del canal de Panamá.

El Gobierno, queriendo salvar á muchos de sus auxiliares tales como el ex ministro Rouvier y otros, dióse prisa á sacar á luz la compra de radicales como Naquet y Enrique Maret, y hasta intentó presentar como envueltos en tan repugnante asunto á socialistas como Clovis Hugo y Antide Boyer, ambos diputados.

La táctica de Méline y sus colegas de Gobierno era amedrentar á las fracciones de la Cámara que le hacen oposición más radical para que en la cuestión del Panamá no extremasen sus censuras y su fiscalización.

Pero la minoría socialista, á quien no duelen prendas, ha contestado á esas pretendidas habilidades burguesas mostrándose dispuestas á votar todas las autorizaciones que pidiera el juez que entiende en la célebre causa para procesar á los diputados que aparecieran complicados en ella ó que, en virtud de las declaraciones hechas por Artón ó de los documentos presentados por éste, resultasen en situación dudosa.

Clovis Hugo, después de asegurar ante la Cámara que los que habían hablado de su

complicidad en el asunto del Panamá eran unos miserables calumniadores, pidió que si la intriga contra él prosperaba se le permitiera despojarse de la investidura de diputado para desmostrar ante el juez su inocencia y poder descubrir á los que pretendían manchar su honra.

Antide Boyer, á quien por haber recibido 3.000 francos de Artón en las condiciones que diremos luego, entendía el juez que era preciso procesar, pidió se le despojara de su inmunidad para poder patentizar que él no había tenido arte ni parte en el más asqueroso negocio que la alta burguesía francesa ha realizado.

Convencidos los diputados socialistas de que á más de cierta gente del Parlamento y de la Prensa (á la primera se calcula que se le ha dado 5 millones y á la segunda 20), hay otros muchos individuos comprometidos —pues los millones dilapidados, volatilizaditos ó robados, llegan á cientos—, pidieron por boca de Rouanet á la Cámara que se nombrase una Comisión informadora con facultades para inquirir el empleo que se había dado á los 1.400 y pico de millones que produjo la emisión concedida por el Parlamento á la Compañía del Panamá. De este modo podría apreciarse bien toda la corrupción é inmoralidad habidas en dicho negocio y determinarse claramente la responsabilidad de cada cual.

Comprendiendo el Gobierno que el resultado de esa información sería la prueba más patente de que la burguesía francesa y todos sus órganos están totalmente corrompidos, se opuso con todas sus fuerzas á la proposición de Rouanet, que fué rechazada por gran número de votos. El Gobierno y la mayoría de la Cámara no han tenido inconveniente en sacrificar la moralidad y la justicia ante el interés, para ellos superior, de que no se ponga totalmente al descubierto la llaga gangrenosa que corroe á la clase burguesa.

Hecho eso, nada tiene de particular que trate de encubrir ó de atenuar lo que el juez que entiende en la causa de Artón ha descubierto respecto á Rouvier, Burdeau y otras personalidades parlamentarias.

De los documentos presentados por Artón, resulta que Rouvier, ya convicto y confeso de haber tomado dinero de la célebre Compañía para ciertas necesidades del Ministerio que entonces tenía á su cargo, ha recibido para él cantidades de alguna importancia. Burdeau, que falleció siendo presidente de la Cámara de Diputados, y que, por su proceder hipócrita, habíase hecho pasar por un severo Catón, hasta el punto de acordar la Cámara que sus funerales los costeara el país y votar una pensión para su viuda, transmisible á sus hijos, no sólo se dejó corromper tomando 90.000 francos, sino que aceptó el papel de corruptor encargándose de comprar á otros diputados.

Pero por más que haga el Gobierno para que no aparezca á la luz del día la inmoralidad de los políticos burgueses y de la clase á quien representan, no conseguirá que la podredumbre que devora á aquéllos deje de manifestarse de una ú otra manera y de influir en la parte sana de la nación para que se decida á aplicar el cauterio revolucionario que libre al cuerpo social de los elementos corrompidos.

Cuanto al maquiavélico propósito de Méline y sus colegas de hacer que apareciesen envueltos en el asunto del Panamá algunos miembros de la minoría socialista del Parlamento, no ha servido más que para acreditar la imbecilidad de los hombres que hoy gobiernan á Francia.

Tanto Clovis Hugo como Antide Boyer son hombres de una honradez grandísima. Sus mismos enemigos fueron los primeros en creer que lo que se decía de ellos obedecía á una infame intriga. Clovis Hugo ha demostrado ya de una manera completa que no ha tenido participación alguna en el sucio negocio del Panamá. Antide Boyer, el antiguo diputado socialista por el departamento de las Bocas del Ródano, ha demostrado que los 3.000 francos que le entregó Artón los recibió después de haberse votado la emisión para la Compañía del Panamá, hecho que por sí solo acredita que Boyer no se puso al servicio de ésta: todos los que tomaron dinero por servir á dicha Compañía lo tomaron antes de la citada votación.

Además, esos 3.000 francos no los recibió nuestro correligionario en calidad de donativo, sino de préstamo. Boyer, que desconocía, como otros muchos, el deshonroso papel que Artón desempeñara en los asuntos del Panamá, sabía que era un prestamista usurario, y viéndose en trance económico apuradísimo, recurrió á él pidiéndole la citada cantidad. Artón se la prestó, y Boyer, que no podía devolvérsela de una sola vez, le

fué haciendo entregas de 50 y 100 francos, hasta que Artón desapareció de Francia con motivo del proceso que se instruyó á la Compañía panamista. Hoy debe Boyer á Artón la mitad del préstamo que éste le hizo.

Este es el caso de Boyer, que nada, absolutamente nada tiene que ver con el asqueroso negocio en que han tomado parte tan principal ministros y diputados burgueses.

Tal idea tienen de la honradez del diputado socialista sus electores, que al saber la infamante calumnia contra él esparcida por políticos sin conciencia, le dirigieron gran número de mensajes ofreciéndosele para todo y ratificándole su confianza más absoluta.

Por más que el hecho de faltar un diputado socialista á su deber no puede implicar jamás que el Partido Socialista falte también, lo cierto es que en la cuestión panamista, como en todas las demás cuestiones donde se cotizan conciencias, los diputados socialistas franceses, sin excepción ninguna, están demostrando con su conducta honrada é intachable que son dignos defensores de las grandes y nobles ideas que el proletariado sustenta.

Así como los diputados de los otros partidos, por la inmoralidad y por la corrupción en que han caído muchos de ellos, demuestran que son dignos representantes de la clase que vive solamente de latrocinios y despojos, legales é ilegales.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

ESPAÑA

La Sociedad de Obreros albañiles de Madrid ha publicado una hoja haciendo resaltar la importancia de la Manifestación obrera internacional y recomendando calurosamente á todos los trabajadores de dicho oficio que hagan fiesta el 1.º de mayo y reclamen, á los Poderes públicos, en unión de los demás obreros, la legislación protectora del trabajo, y muy principalmente la jornada de ocho horas.

—Lo mismo ha hecho la Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales.

—Los patronos estuquistas, en vista del acuerdo tomado por los obreros de no trabajar el día 1.º de mayo, han resuelto pagarles los jornales de la semana el viernes por la tarde.

—El domingo 4, como estaba anunciado, dieron comienzo los trabajos preparatorios del 1.º de mayo en Barcelona.

Celebróse una reunión de delegados en el Centro de Sociedades obreras, á la cual concurren representaciones de las entidades siguientes:

Sociedades de Artes y Oficios, de Lampistas, Latoneros y Hojalateros, de Carpinteros, de Constructores de camas, de Marmolistas de Cocheros y de Omnibus, de Naipeiros de las Cargas de carbón en el puerto, de Calzadores de cuadrúpedos, de Tintoreros de lana y piezas, de Cerrajeros mecánicos, de Faquines del comercio, de Vidrieros y de la Carga de la madera en el puerto, de Barcelona; Unión de Sociedades Obreras, Centro Marxista y Comité de la Unión General de Trabajadores, de Barcelona; Sociedad «La Unión Fabril», Agrupación Socialista y Comité de la Unión Fabril Algodonera, de San Martín de Provensals.

Nombráronse tres Comisiones para realizar los trabajos.

Acordóse hacer este año cuanto sea compatible con el estado excepcional en que se halla la provincia.

Por las trabas que las autoridades ponen al derecho de reunión, dúdase que permitan hacer gran cosa.

Sin embargo, el paro quizá resulte este 1.º de mayo más unánime que en los dos anteriores.

—La Agrupación Socialista de Barcelona ha dirigido la siguiente comunicación á las organizaciones obreras de dicha capital y sus contornos:

Compañeros: Iniciadora esta Agrupación en los años precedentes de los trabajos preparatorios de la Demostración universal del 1.º de mayo en esta ciudad y su llano, se ha visto gratamente sorprendida este año por el Centro de Sociedades obreras, que se ha anticipado á la fecha acostumbrada á nuestra invitación.

Apreciando el hecho de este Centro como un exceso de buen celo y guiado sin duda por el deseo de que la Manifestación del 1.º de mayo revista la importancia de los años anteriores, evitamos que poco importa sea ésta ó aquélla la organización que tome la iniciativa, si el interés que le impulsa es el de unir y concertar á la clase trabajadora para ese memorable día en una común aspiración, conforme á lo acordado en el inmortal Congreso obrero in-

ternacional de París de 1889 y afirmado y ratificado en los de Bruselas en 1891 y Zurich en 1893.

En atención á dicha circunstancia, este Comité desiste, pues, de convocar á las colectividades obreras con el propósito manifestado, recomendando al efecto á todas que acudan al llamamiento del Centro de Sociedades obreras, para que la movilización proletaria del 1.º de mayo en esta ciudad resulte unánime y no desmerezca de los demás años, presentándose organizada y fuerte, y afirmando una vez más su solidaridad con los asalariados de todos los países.

Salud y unión.
Barcelona, 27 de marzo de 1897.—Por la Agrupación Socialista del Partido Obrero, EL COMITÉ.

—La Agrupación Socialista de Mataró ha convocado á todas las organizaciones obreras de la localidad para acordar la manera de celebrar el 1.º de mayo.

—La Agrupación Socialista de Pontevedra se ha puesto de acuerdo con las Sociedades obreras para celebrar la Fiesta del Trabajo, teniendo el proyecto de celebrar un gran meeting.

—Las Agrupaciones Socialistas de Bilbao, Erandio, Las Carreras, Sestao y Gallarta han celebrado reuniones el pasado domingo para ver la manera cómo han de celebrar la Fiesta del Trabajo.

—La Agrupación Socialista de Begonia verificará el próximo domingo un meeting para recomendar á los trabajadores que tomen parte en la Manifestación del 1.º de mayo.

—La Sociedad de Panaderos de Linares celebrará el 1.º de mayo una conferencia pública por la mañana, después un modesto banquete y luego el reparto de premios á los niños de uno y de otro sexo que se instruyen en su escuela.

—La Agrupación Socialista de Valladolid solemnizará con una velada la Fiesta del Trabajo. Dicho acto se verificará á las ocho de la noche en el local de la Agrupación.

—El Eco de Obreros Toneleros, órgano oficial de la Federación de dicho oficio, recuerda á todos los que forman parte de ella su deber de celebrar la Fiesta del Trabajo reproduciendo la proposición aprobada en el Congreso que verificó la mencionada organización el mes de julio de 1890.

Dice así esa proposición:

Considerando que el 1.º de mayo de 1890 fué un acontecimiento universal, cuya inteligencia sublime entre todos los obreros del mundo forma el prólogo de la gran obra internacional sociológica de todos los explotados, proponemos:

Que la Federación de Toneleros, por la parte que le corresponde, declare, acuerde y considere día festivo el 1.º de mayo de cada año en prueba de rendir consideración y respeto á los grandes actos del trabajo y á la inteligencia universal para un mismo fin, que es el de conseguir la emancipación de todas las víctimas del monopolio explotador.

Para que sea más significada dicha fiesta puede declararse oficial, no pudiendo trabajar ni á doble precio.

BÉLGICA

Todas las grandes poblaciones hacen preparativos para celebrar dignamente la próxima Fiesta del Trabajo.

SUIZA

Los socialistas y todos los obreros asociados de este país están resueltos á no acudir al trabajo el día 1.º de mayo.

AUSTRIA

El Comité Directivo del Partido Socialista ha publicado un manifiesto recomendando á todos sus miembros que abandonen el trabajo el día 1.º de mayo, reclamando, como otros años, además de la legislación aprobada en el Congreso internacional de París, el sufragio universal puro.

HUELGA DE MANRESA

Los fabricantes persisten en su actitud intransigente, empleando toda clase de medios para romper la unión obrera y llevar á sus fábricas gente que acepte las duras condiciones que ellos han acordado.

Por el momento prometen el oro y el moro por medio de sus delegados, que unas veces son los guardias de Orden Público, y otras los empleados de sus establecimientos. A algunos de estos empleados se los ha despedido por no haber logrado llevar á sus familias á trabajar.

Los obreros, á medida que sus explotadores se afanan más por desunirlos y amedrentarlos, muéstranse más enérgicos y más apañados. Ni las prisiones, que han durado poco tiempo, ni la falsía de algunos fabricantes,

que hipócritamente ayudan al déspota Bertrand y comparsa, les quitan los bríos. De los patronos que encubiertamente van contra ellos, han tomado nota para darles en su día lo que merecen.

Las obreras no quieren pisar las fábricas interin no sepan con seguridad que se las admite en las condiciones de antes, y como la Guardia Civil llega á prenderlas si las ve en la calle, manifiestan que se encerrarán en sus casas y de allí no saldrán hasta que los fabricantes no desistan de sus aviesos propósitos.

Después de todo, esta huelga forzosa ha hecho que la salud de estas infelices compañeras mejore. Como no gastan casi fuerzas y respiran aire sano, hállanse muchísimo mejor que cuando trabajaban.

Los fabricantes, de seguir la cosa así, tendrán que transigir ó cerrar sus establecimientos, pues si el primer día que los abrieron fueron pocos obreros, á medida que el tiempo transcurre asisten menos.

De nada les ha servido influir para que el gobernador de Barcelona les mande fuerza y más fuerza de la Guardia Civil. Esta ni asusta á los obreros ni halla casi pretextos para hacer de las suyas. La verdad es que no estaría mal toda esa fuerza llevando al Monjuich, aunque fuera sin esposas, á los fabricantes que han originado la situación en que se encuentra hoy Manresa.

En realidad, bastantes desgraciados habrán entrado allí sin hacer tanto daño como los patronos aludidos.

Lo recaudado en los días 27 y 28 ha sido lo siguiente: en Manresa, 962,14 pesetas; en Suria y fábricas de Cardoner, 86,92; en Navarres, 30,38; en Sampedor, 59,07; en Bauma, Castellvell y Vilar y Borrás, 52; en San Vicente de Castellet, 35,34; en la fábrica Sedó, 50; en Sallent, 104,82; en Puigreg, 157,04, y en Artés, 15,27.—Total, 1.552,98 pesetas.

Se ha distribuido: 1.182 pesetas á 197 obreras, á razón de 6 pesetas cada una; 54 á 18 obreras á razón de 3 pesetas; 148 á 16 familias en concepto de auxilios solicitados la semana anterior, y 170 á 26 familias por auxilios también solicitados después; gastos de las Comisiones, 118,45 pesetas.

Lo recaudado, unido á la existencia en caja, ha llegado á 1.766,94 pesetas, y lo gastado á 1.672,45, resultando un sobrante de 93,49 pesetas.—EL CORRESPONSAL.

Manresa, 11 de abril de 1897.

Las Sociedades obreras de Manresa, viendo que se prolonga la huelga forzosa de las trabajadoras de Casa de Serra y Bertrand, nos piden que abramos una suscripción á favor de ellas en nuestras columnas.

EL SOCIALISTA, que se ha puesto siempre al lado de los que pelean por la causa del trabajo, accede con mucho gusto á dicha petición y recomienda á sus correligionarios y á las Sociedades obreras que auxilien con cuanto puedan á las tejedoras huelguistas de Manresa.

En el número inmediato empezaremos á publicar las cantidades que se nos remitan.

LOS MUNICIPIOS SOCIALISTAS

El Municipio de Lila ha dispuesto que los catedráticos de la Facultad de Medicina de dicha ciudad den conferencias públicas sobre las siguientes materias:

- 1.ª Una cuestión de higiene de los niños de pecho.
- 2.ª El alcoholismo en el Norte.
- 3.ª Estudio químico de la alimentación.
- 4.ª Fisiología alimenticia.
- 5.ª Bacteriología.
- 6.ª La lucha contra la tuberculosis.
- 7.ª Una cuestión de la historia de la Medicina.

Por cada conferencia se dará al autor 300 francos.

Esto no se le ha ocurrido todavía á ningún Ayuntamiento burgués.

Así responden los socialistas á los que les acusan de querer la ignorancia del pueblo obrero para llevarle por estraviados caminos.

En la denuncia que hicimos en el número pasado de un atropello cometido por un maestro de obras con un trabajador en el Hospital Militar en construcción, dijimos, por equivocación, que aquél se llamaba don Marcelino Sagasta. Su verdadero nombre es D. Marcelino Sagasetta.

La falta de espacio nos obliga á aplazar hasta el número próximo la inserción de una correspondencia de La Coruña.

LOS SOCIALISTAS DE ROUBAIX

Estos correligionarios acaban de derrotar una vez más a la clase burguesa y, sobre todo, a su representante, el Gobierno.

Empeñado éste en echar del Municipio de Roubaix a los socialistas, que son dueños de él hace algunos años, hizo que el Consejo de Estado anulase las últimas elecciones municipales allí habidas.

Verificadas otras el pasado domingo, los socialistas de la citada población han mandado al Ayuntamiento por una mayoría de 1.000 votos a los mismos correligionarios que echó de allí la arbitraria medida del Gobierno.

Enrique Carrete y sus compañeros continuarán administrando los intereses de la importante ciudad industrial del departamento del Norte.

Suponemos que este nuevo triunfo de los socialistas de Roubaix convencerá a la clase patronal de que no debe pensar ya en la reconquista de dicho Municipio.

Aspecto social de la tuberculosis.

(Continuación.)

Por cualquier lado que miréis esta fórmula, encontraréis en el término de los dos sumandos la triste condición de la miseria social como foco potente, semillero perpetuo, parte abonada para que fermente el mal y se mantenga, y se perpetúe, y se ensanche. Por el lado del germen, todo lo que permite su conservación en armonía con su gran resistencia: el abandono, la aglomeración, el hacinamiento, la suciedad, el contagio, la falta de higiene, de sol y de luz, que son los enemigos del bacilo. Por el lado de la predisposición, todo lo que desgasta y debilita y arruina: hambre, trabajo, excesos, aire viciado de la vivienda estrecha y del taller, privaciones y tristezas de la escasez, insuficiencia nutritiva y respiratoria (Petter), falta de resistencias (Herard), miseria orgánica (Boucharde), bancarrota fisiológica (Mariani), predisposición y tubérculo.

En la miseria confluyen, pues, todas las causas tuberculizantes; ella sintetiza con síntesis amarga y triste toda la fórmula científica de la infección tuberculosa. Y los números confirman esta amarguísima verdad; en los ricos, de cada 1.000 muertos hay, según Buchardat, 63 tuberculosos, y de 1.000 pobres 232, y según Bertillon, hay entre los ricos el 3 por 100 de los tuberculosos, y entre los pobres el 33 por 100. En el distrito octavo de París, el de la gente acaudalada, da el coeficiente de la mortalidad por tuberculosis 178, y en el distrito 13, el más pobre y misero, da 812; están, pues, en la proporción los pobres y los ricos de 5 a 1.

En relación con estas cifras de mortalidad por tuberculosis en las clases pobres, hay un problema económico que no debemos pasar en silencio. Es claro y sencillo; cuestión de números que la aritmética resuelve, pues dando la Economía política a la vida del hombre un precio y valor, siendo el trabajo un factor de la riqueza pública, fácilmente puede calcularse el grande quebranto económico que para ésta representa esa enfermedad cruel que de tal manera nos diezma escogiendo la inmensa mayoría de sus víctimas en la edad de la juventud y de la virilidad, cuando están en su apogeo todas las energías y cuando tiene, por lo tanto, más valor y más precio la vida del hombre; esto, aparte de lo que no puede calcularse, de lo que no tiene equivalencias en dinero, como son el luto, la desolación, las lágrimas o la pérdida irreparable de un Laeene, de un Vecher ó de un Gounod.

Si por término medio mueren en España de tuberculosis 25.000 seres, aun sustrayendo la quinta parte para excluir del cálculo a los tuberculosos ricos, las 20.000 víctimas restantes representan un valor de 22.000.000 de pesetas, sin contar los gastos de enfermedad y las pérdidas de jornales, lo cual aumentaría la suma en unos cuantos millones más.

Y entro, señores, demostrado como está ya por las razones expuestas que la tuberculosis es una enfermedad social, en la parte más delicada y difícil de mi trabajo, pues pretendo demostraros de qué suerte la tuberculosis; en tanto que enfermedad social, es un peligro que amenaza, como dice León Petit, no sólo la salud, sino el porvenir y hasta la existencia de las sociedades modernas, y de qué suerte resultan estas sociedades modernas responsables de aquel peli-

gro, por sus indiferentismos y abandonos, a todas luces injustos é impíos.

El peligro es lo determina la ciencia médica cuando, con Damaschino, sintetiza en la miseria todas las causas tuberculizantes, y os lo evidencia la estadística cuando, con la aplastante fuerza de los números, os señala la espantosa mortalidad que hace la tuberculosis en las clases proletarias. De un lado, la creciente frecuencia de la tuberculosis; de otro, el tributo quintuplicado que le pagan las clases menesterosas; de otro, la miseria como causa ó fuente inagotable de enfermedad, y de otro, la enfermedad como causa ó fuente inagotable de miseria: he aquí el gran círculo vicioso, círculo de muerte, que, rodando por las últimas capas sociales, sembrando luto, duelo, desesperaciones y víctimas, y ensanchando con el tiempo el radio de su letal influencia, puede llegar a ser, si á tiempo no se corta, una poderosa causa, tal vez irremediable, de ruina y disolución social.

Si, cual dice D. Gumersindo de Azcárate, lo que arranca al proletariado gritos de dolor más agudos es la falta de alimento, de vestido y de habitación, habréis de concederme que entre tales gritos de dolor, el que más debe hacernos pensar con miras de pronto remedio, es el que dan cuando, enfermos por la tuberculosis, que es su triste patrimonio, se sienten morir abandonados por la sociedad pudiente, y cual si los poderosos remedios de la ciencia no hubieran sido creados para ellos.

Yo ignoro las medidas del deseo ó de la envidia con que los pobres podrán mirar las comodidades, recreos y lujos de las clases elevadas y pudientes, lujos y esplendores que muchos de ellos no conocen y algunos ni siquiera conciben; pero lo que sí comprendo porque lo veo á diario y lo toco de cerca, y no solamente lo comprendo si no que me asusta con hondo y filosófico temor, es el anhelo con que piden la salud y lo mucho que sufren cuando padecen enfermedad tan aflictiva, tan lenta y tan cruel como es la tisis.

¡Ah, señores! ¡No podéis imaginar cuántas penas, cuántos sufrimientos caben en ese abismo sin fondo que se abre á la paciencia del hombre cuando se juntan en amarga y pesadísima cruz la tisis y la miseria! Tristezas infinitas, aficciones inmensas, interminable y amarguísima lucha, que la realidad multiplica con facundia cruel y dolorosa; es una constante variación de sufrimientos sobre el mismo tema, especie de drama realista que, sobre un mismo cruel argumento, tuviera cada día distinto desarrollo; es un martirio sin héroe; es un calvario sin redentor.

En los primeros cansancios que producen las tareas del trabajo cuando están ya decaídas las fuerzas; en las primeras mermas que experimenta el jornal; cuando va á la casa de préstamos y tal vez de la usura la primera prenda y cuando va la última; cuando la necesidad plantea el tristísimo dilema entre abandonar á los suyos para entrar en el hospital, ó quedarse en casa sin medicamentos y sin pan; y si prefiere esto último, ¡cuánto dolor en aquel anhelante recelo que tiene el pobre enfermo del viaje que no puede hacer, del médico que no puede llamar, de su posición mísera y precaria que en su concepto le hundel! ¡Cuánto dolor en la madre ó en el hijo del enfermo cuando preguntan lo que vale la receta y compran sólo la mitad, ó no la compran, porque les falta dinero en aquel día!... Es tristísimo esto, señores; pensadlo bien; pasar las angustias de enfermedad tan larga en lucha constante con las privaciones de la escasez y de la miseria. Y luego, cuando vienen los últimos períodos y, en cama ya el enfermo, arrecian los sudores, las disneas y los delirios, ¡qué horror pasar los interminables sudores consuntivos sin toalla para secarlos! ¡qué angustia al respirar aquellos pulmones disnéicos el aire confinado de la habitación pequeña! ¡cuán triste, ¡oh Dios mío! el despertar de aquel cerebro débil si, al disiparse las brumas del delirio y de la fiebre, ve el pobre enfermo que sus hijos tienen hambre!... Terrible, señores, terrible; vosotros no sabéis cuán cruel resulta el destino para el hombre que tiene que morir tísico luchando con la miseria. Habréis visto la tisis en las clases acomodadas, cuando el enfermo tiene para todo recursos y puede procurarse toda clase de alivios, de compañías y de consuelos; la habréis visto alguna vez en el teatro, trágica á lo Dumas, desarrollarse entre alfombras y damascos; pero no sabéis lo que es esa enfermedad de tristezas infinitas, de las disneas perpetuas, de las tenacidades invencibles, cuando, comenzando en el taller y desarrollándose con crueldades de drama realista, tiene su epílogo en la

triste cama de un hospital, con aquellas lentas y solitarias agonías, que á veces tienen por todo acompañamiento los lúgubres resuellos de sus propios estertores y la inmovil, la muda, la fría tablilla del *Per-istan* colgada en la pared...

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El lunes pasado convocó la Sociedad de Profesiones y Oficios varios á los obreros de los tranvías de esta capital, á quienes, por boca de sus compañeros Barrio y Simal, expuso y encomió las ventajas de la asociación.

Dichos obreros aprobaron lo expuesto por los compañeros citados, y se proponen organizarse sólidamente en Sociedad de resistencia.

—La Sociedad de Canteros, que no dispone de muchos fondos, ha enviado 5 pesetas á las huelguistas de Manresa en señal de solidaridad y compañerismo.

Orense.—Los obreros en construcción de Carballino, que se han declarado en huelga por no querer los contratistas rebajarles las horas de trabajo, han solicitado auxilio personal á los obreros asociados de esta capital. Estos han designado á los compañeros José Cuiñas y Secundino Couto para que vayan á dicho pueblo á ponerse á disposición de los huelguistas. El primero de los dos se encuentra ya entre ellos, y el segundo irá á Carballino en cuanto se indique que es preciso.

Recomendamos á las Sociedades obreras y á nuestros correligionarios que hagan por los referidos huelguistas todo cuanto puedan.

El número de huelguistas asciende á 400.

La correspondencia la dirigirán á José Cuiñas, plaza de San Benito, Carballino.

Marín.—Pretendiendo la gente ne impedir que se construya en esta población un buen edificio para capilla protestante, está influyendo cerca del gobernador de la provincia á fin de lograr que éste no consienta tal edificación.

Las Sociedades de Canteros y Carpinteros de Marín y las de esos oficios, Albañiles, Tipógrafos, Panaderos, Zapateros, Herreros y Ebanistas de Pontevedra, han enviado una exposición á dicha autoridad manifestándole que á más de no haber razón legal para impedir la construcción de dicha capilla, tan arbitraria medida dejaría sin ocupación á buen número de obreros; por lo que solicitan que el gobernador no haga caso de los embustes y patrañas que ha inventado un puñado de fanáticos é intolerantes.

Veremos si se atiende la justa petición de las citadas colectividades.

San Martín de Provensals.—La Comisión Pericial de la Federación de Obreros toneleros ha publicado el orden del día del Congreso que ha de verificar la misma en el presente mes.

Santiago.—El presidente de la Sociedad de Canteros ha remitido al Comité de nuestro Partido 5 pesetas de una colecta hecha por varios individuos de dicha Sociedad á favor de la Caja Central.

Barcelona.—La Sociedad de Lampistas, Latoneros y Hojalateros ha ingresado recientemente en el Centro de Sociedades obreras. Su nuevo domicilio está, por lo tanto, en la calle de Amalia, núm. 3, piso 1.º, entrada especial.

Canet de Mar.—Los tejedores de esta localidad, que están en huelga por pretender el fabricante rebajarles el salario, presentáronse en el Círculo Socialista de Mataró á pedir una Comisión que les auxiliase con sus consejos. Los compañeros de esta localidad designaron á los correligionarios José Mitjá y Pich y Creus para que, en unión de Casanovas, delegado de la Sociedad Fabril de Vilasar, desempeñen dicho cometido.

Los citados compañeros fueron á Canet, y en un *meeting* organizado por los huelguistas, expusieron la pésima situación en que se hallan los trabajadores y la precisión que ellos tenían, para poder defender sus intereses, de asociarse y de ingresar en la Unión Fabril Algodonera.

La concurrencia acogió con aplausos las ideas expuestas, y al terminar el *meeting* se apuntaron para constituir la Sociedad la mayor parte de los que á él acudieron.

Goce.—Los agricultores asociados de esta parroquia, que son 540, no se han desalentado por las persecuciones de que fueron víctimas hace poco, y que se supone han obedecido á influencias de un cacique á quien protege el yerno de un ex ministro gallego. Comprendiendo esos compañeros que la ley les ampara y que sus aspiraciones son tan legítimas como justas, mántiense unidos y dispuestos á trabajar por el mejoramiento de su situación.

Málaga.—Se han constituido en Sociedad los obreros carteros.

Palma de Mallorca.—Los tipógrafos de esta localidad, imitando la conducta de los de otros puntos, hacen trabajos para constituirse en Sociedad de resistencia.

Celebraremos que logren pronto su propósito.

—Las Sociedades que constituyen el Centro Obrero de Palma han aumentado sus fuerzas desde que éste se ha trasladado al nuevo local.

Cádiz.—El pasado domingo han celebrado una reunión los obreros pintores con objeto de constituirse en Sociedad para mejorar las condiciones del trabajo y luchar por su emancipación.

Organícense, trabajen luego para que hagan lo propio los compañeros de otros oficios, y verán como sus orgullosos explotadores se ven imposibilitados de hacer de ellos lo que les dé la gana.

Linares.—La Sociedad de Panaderos ha acordado adherirse á todo lo hecho por la Sociedad del Arte de Imprimir y demás organizaciones obreras de Madrid en el asunto referente á la Ley del Timbre.

Dicha Sociedad de Panaderos piensa pertenecer pronto á la Unión General de Trabajadores.

Valladolid.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el día 6 del corriente se aprobaron las cuentas del anterior trimestre, la conducta del Comité y el movimiento de afiliados. Este ha sido de 2 bajas por 11 altas.

La misma asamblea acordó no tomar parte en las próximas elecciones municipales.

EXTERIOR

Francia.—Se acaba de celebrar en París el octavo Congreso de los obreros y empleados de ferrocarriles.

Han asistido á él 91 delegados, en representación de 103 Sociedades, á las que pertenecen 69.092 individuos. En el último año han ingresado 4.731.

Después de tratar todos los asuntos que constituían el orden del día, ha celebrado un gran *meeting*, en el que usaron de la palabra varios diputados socialistas.

En esta reunión se votó por aclamación la proposición siguiente:

«Considerando que las Compañías y los Poderes públicos se han negado hasta aquí á dar satisfacción á las múltiples peticiones formuladas por los empleados y obreros de ferrocarriles, estos trabajadores entienden que sólo deben contar con sus esfuerzos para emanciparse, y que, á fin de vencer las resistencias que se les oponen, están en el caso, después de agotar todos los medios conciliatorios, de imponer su voluntad.»

Bélgica.—Los tejedores de Ath han triunfado en su huelga.

El patrono, además de no insistir en el despedido de los trabajadores que más se han significado en la organización de sus compañeros, ha aceptado las tarifas que les presentaron los huelguistas.

Varios obreros que, al principio de la huelga, reclutó en Roubaix, hicieron causa común con sus compañeros al enterarse de los motivos de su actitud.

—Los moldeadores de Roulers se han declarado en huelga reclamando un pequeño aumento de salario.

El patrono, no sólo se ha negado á atender esa reclamación, sino que ha insultado á los obreros y á los hombres más significados del Partido Socialista.

Los huelguistas están dispuestos á dar una severa lección á tan grosero explotador.

Alemania.—El diputado socialista Enrique Moller, miembro de la Secretaría internacional de los mineros, acaba de dirigir una comunicación á los trabajadores de las minas en Bélgica, Francia, Austria é Inglaterra, dándoles cuenta de que, por negativa de las Compañías á elevar los salarios, pudiera producirse una huelga de mineros alemanes, y pidiéndoles que si ésta ocurre se nieguen á trabajar horas suplementarias, á fin de que las citadas Compañías no puedan proveerse en dichos países del mineral que les reclama su clientela.

—Ha fallecido el compañero Schultze, diputado socialista por Königsberg.

El *Vorwärts*, ocupándose en lugar preferente de la muerte de este correligionario, ha dicho que la Democracia Socialista alemana ha perdido en Schultze un verdadero representante del proletariado «muerto de una enfermedad proletaria á la edad de 39 años».

Austria.—El grupo parlamentario socialista ha presentado una proposición al Reichsrath pidiendo que todos los diputados sean elegidos por sufragio universal.

Suiza.—Por no haber obtenido el aumento de salario que reclamaban, se han declarado en huelga los pintores de Basilea.

—Los últimos días del pasado mes se ha celebrado en Zurich un Congreso de obreros peluqueros, al cual han asistido 13 delegados que representaban 10 localidades.

Según la Memoria leída, los obreros peluqueros, además del alimento y la casa, ganan de 30 á 35 francos al mes. El trabajo dura desde las 7 de la mañana hasta las 9, 9 y media y 10 de la noche.

El trabajo del domingo varía, según las localidades: en unas se termina al mediodía, la 1 ó las 2 de la tarde, y en otras dura hasta las 3, las 4 y las 5.

ECOS

Crueldad burguesa. Hallándose trabajando en un vapor anclado en Tarragona, perdieron la vida dos infelices obreros. No hubo en ellos descuido ni imprevisión, sino falta de cuida-

do por los encargados de dirigir las faenas. Hallábanse trabajando dichos compañeros en la bodega, cuando la escotilla, que estaba muy cargada de material, se desprendió sobre ellos. Los dos resultaron gravemente heridos, falleciendo á las pocas horas de ser llevados al Hospital. El uno era tripulante del mismo vapor y el otro vecino de dicha capital, muy apreciado de todos los trabajadores.

También falleció hace tres días en la misma población, y por descuido del explotador, un pobre albañil. Trabajaba en un convento y se cayó de un andamio colocado á 12 metros de altura. Ocasionalmente varias heridas gravísimas, y enterado uno de los frailes del accidente, acudió presuroso, junto al desdichado, mas no para proceder á la cura de las heridas ó al alivio de los dolores que sufría, sino para confesarle y hablarle de la infinita bondad de Dios, etc., etc.

Hasta que hizo todo eso no le mandó llevar al Hospital, donde murió el infeliz al día siguiente, dejando en el mayor desamparo á tres niños de corta edad.

Los responsables de estas tres muertes son los explotadores, que en vez de procurar que el trabajo se haga en ciertas condiciones de seguridad para los obreros, sólo procuran pagar á éstos poco y obligarles á trabajar muchas horas.

Cuanto á los frailes del convento citado, más humanidad demostrarían obligando al contratista á poner buenos andamios, que importunando en momentos de dolor y de angustia á los desdichados que sufren allí accidentes por culpa de la avaricia del uno y de la criminal indiferencia de los otros.

Un taller modelo. Según nos comunica un compañero de Palma de Mallorca, en el cuartel del Carmen existe un taller de carpintería, para provecho de unos cuantos caballeros.

En él pasa lo siguiente: Los jefes y oficiales del regimiento allí alojado y hasta sus amigos y conocidos, cuando tienen necesidad de algún mueble (pues se hacen de toda clase en el taller), compran la madera y encargan lo que desean. Cuando el mueble está terminado, dan por su construcción 5, 6 ó 7 pesetas, según el trabajo que aquél exige.

Excusado es decir que nunca se abona por los muebles hechos en tal taller lo que en realidad cuesta el hacerlos, resultando, por tanto, una explotación mayor que la que se ejerce en los talleres particulares.

Los industriales, sea por torpeza ó por abandono, ven indiferentes el mencionado taller, que no deja de perjudicarlos, aunque quienes más sienten el perjuicio son los obreros del citado oficio.

Este poco cuidado de parte de todos los que pueden hacia los trabajadores, debe obligar á éstos á unirse y defender con decisión y entereza sus intereses.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de marzo:

| | |
|-------------------------------|-----------------|
| Sobrante de febrero..... | 66,31 pesetas. |
| Ingresos en marzo..... | 144,56 — |
| Total de ingresos..... | 210,87 — |
| Gastos en marzo..... | 125,35 — |
| Existencia en Caja.... | 85,52 — |

Barcelona, 7 de abril de 1897.—Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL POR FRANCISCO MORA

de buena fe al creer que, dejando la dirección de la Internacional española, los elementos aliancistas que les habían declarado la guerra se detendrían, como ellos lo habían hecho, ante el peligro de una división. Se engañaron, y esto fué lo que perdió á la Internacional.

Al verse los aliancistas dueños de los poderosos elementos, á tanta costa creados, los volvieron contra la tendencia representada por los miembros del antiguo Consejo Federal, empezando por expulsar nuevamente, y de la manera más injusta y anti-reglamentaria, á varios de ellos de la Federación madrileña, con lo cual dieron motivo á que surgiera la división que mató, por fin, la Internacional española.

Esta victoria de los aliancistas españoles influyó de una manera decisiva en la suerte de la Internacional en los demás países. La importancia que había llegado á adquirir la Federación española, por su perfecta organización y los poderosos medios de que disponía, la dieron tal renombre fuera de España, que fué lo suficiente verla inclinarse del lado de la Alianza para que muchos elementos de las otras regiones la siguieran

CENTRO DE SOCIEDADES OBRERAS

DE BARCELONA

El nuevo domicilio de este Centro ha quedado establecido en la calle de Amalia, número 3, piso 1.º, entrada especial.

Las entidades que actualmente forman el Centro son las siguientes:

- Sociedad de Artes y Oficios.
- de Calzadores de cuadrúpedos.
- de la Carga de la madera en el puerto.
- de Cocheros y de ómnibus.
- de Constructores de cajás.
- de Constructores de carros.
- de Guarnicioneros.
- de Lampistas, Latoneros y Hojalateros.
- de Marmolistas.
- de Naiperos.
- de Picapedreros.

Centro Marxista. Comité de la Unión General de Trabajadores.

Barcelona, 7 de abril de 1897.—Por acuerdo de la Junta del Centro, ENRIQUE ALONSO, secretario.

PUBLICACIONES

Critica Sociale, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati.

El número del 1.º de abril publica excelentes trabajos de actualidad é importantes estudios sociológicos y de filosofía y literatura. El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10. Puede suscribirse en Milán, Portici Galleria V. E., 23, 2.º

Le coopératisme devant les écoles sociales, por A. D. Bancel, con un prólogo de Juan Grave.

Este libro véndese á 1,50 francos en la Biblioteca Artística y Literaria, rue Bonaparte, 31, París.

La Escuela Positiva, revista mensual que se publica en Corrientes (República Argentina).

El número correspondiente al mes de febrero contiene importantes trabajos científicos y literarios.

Se suscribe á esta revista en Corrientes, dirigiéndose á la Administración. El precio de ella es 80 centavos al mes.

PARA LA CAJA CENTRAL

(RECAUDADO EN EL PRIMER TRIMESTRE)

Madrid: Agrupación Socialista (donativo de los meses de febrero y marzo), 30 pesetas.—F. Baguña, 0,20.—Carles, 0,25.—A. López, 0,20.—Vargas, 0,50.—M. Pazos, 0,25.—V. Sáez, 0,25.—M. Freire, 0,25.—E. Guerrero, 0,25.—Un cocherero y su compañero, 0,30.—El número 40, 0,25.—M. P., 0,10.—Iglesias, 0,50.—Morato, 0,50.—Lumbreras, 0,75.—Rovira, 1,20.—Total, 34,70.

Erandio: Agrupación Socialista, 0,30.
Las Carreras: Agrupación Socialista, 1,50.
Villanueva del Grao: Agrupación Socialista, 4.

Bilbao: Agrupación Socialista, 5.
San Martín de Provensals: Agrupación Socialista, 5.—Ferré, 0,15.—Franz Röhl, 1.—Estrada, 0,50.—Bertrán, 1.—P. Bindermann, 0,50.

en su camino, haciendo de los aliancistas y de su representación viviente, la Federación del Jura, una fuerza importante, cuando de otro modo no hubieran pasado de ser una miserable pandilla de ambiciosos puestos al servicio de la burguesía.

Al segundo Consejo Federal le sobraron medios para destruir los manejos de la Alianza é impedir su triunfo en la Región española, pero se equivocó en dos cosas: 1.ª, en el alcance de la conspiración aliancista, que no pudo apreciar por desconocer las verdaderas aspiraciones ocultas de la Alianza, así como su organización jerárquica; 2.ª, y ésta fué consecuencia de la 1.ª, en creer que quitando por su parte todo motivo de división, ésta no ocurriría dejando la dirección de la Internacional española á otros elementos. De no padecer estos errores, hubiera procedido el Consejo Federal de un modo muy distinto.

El segundo Consejo Federal, que tenía en los Estatutos regionales medios sobrados para desbaratar toda intriga que pudiera urdirse contra la Federación regional; que estaba investido por la Conferencia de Valencia de facultades extraordinarias para los casos excepcionales en que pudiera verse la Asociación, y, sobre todo, que disponía de una fuerza moral extraordinaria, ganada por los grandes servicios prestados á la causa obrera y por los progresos alcanzados por la Internacional española durante el tiempo que estuvo al frente de la Asociación, cosas todas puestas fuera de duda y reconocidas

B. Neumann, 1.—R. Liebsh, 0,25.—J. Ney, 2. M. Wiegold, 0,25.—J. Wenging, 0,30.—Roma, 0,50.—Clergá, 0,25.—M. Gallego, 0,25.—Valero, 0,20.—Velar, 0,25.—Borrut, 0,25.—A. G. Q., 0,50.—Un socialista, 0,50.—D. Iglesias, 0,20.—P. López, 0,25.—T. González, 0,25. M. Jurado, 0,25.—Total, 15,60.

Mataró: Sociedad de Anudadores y Ayudantes, 10.—Sociedad de Hiladores, 10.—Agrupación Socialista (donativo de los meses de febrero y marzo), 10.—Colecta hecha entre los afiliados á la Agrupación Socialista, 16,50.—Total, 46,50.

Mieres: D. Pérez, 1,10.
Palencia: M. Arroyo, 1,40.

Gijón: V. Huergo, 0,40.—V. Cuesta, 0,50.—D. Miranda, 0,40.—J. Blanco, 0,25.—M. Vigil, 0,25.—J. Noguera, 1.—D. Rodríguez, 0,50. M. Costales, 0,30.—J. Bracierto, 0,35.—F. Llana, 0,15.—G. Pendás, 0,10.—B. Morejon, 0,25.—C. Garcia, 0,15.—F. López, 0,25.—LA AURORA SOCIAL, 1.—Total, 5,80.

Santander: B. C., 0,15.—A. González, 0,25.—J. Martínez, 0,25.—C. Gutiérrez, 0,25.—S. Apodaca, 0,25.—J. Sáez, 0,20.—J. Cuevas, 0,40.—V. González, 0,25.—Total, 2.

Vélez Málaga: J. Garcia, 0,25.—J. Mata, 0,25. J. Ramírez, 0,25.—P. Jiménez, 0,37.—M. Muñoz, 0,10.—P. Garcia, 0,15.—F. Ramírez, 0,35. F. Jiménez, 0,25.—J. Gutiérrez, 0,25.—A. Gutiérrez, 0,50.—J. Garcia, 0,20.—A. Ruiz, 0,20. M. Valle, 0,25.—Total, 3,27.

Toledo: Agrupación Socialista, 3.
Elche: F. Miñana, 0,70.

Valladolid: R. Cabello, 0,20.—Q. Manso, 0,20. B. Pérez, 0,20.—F. Martínez, 0,10.—A. Pérez, 0,10.—H. Rodríguez, 0,25.—P. Garcia, 0,10.—C. Valentín, 0,10.—F. Casero, 0,10.—Total, 1,65.

Total general, 126,52 pesetas.

Recomendamos á las Agrupaciones tomen con el mayor interés esta suscripción.

REUNIONES

El domingo 18 del corriente, á las nueve de la mañana, celebrará una reunión de propaganda societaria en la calle de Jardines, número 20, 2.º, la Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales.

Están invitados á este acto todos los obreros de la antedicha profesión.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Pontevedra.—V. V.—Recibidas 36,20 pesetas: 29 de paquetes hasta el número 577 y 7,20 para LA ILUSTRACIÓN. Se mandan 2 «Leyes».

Palma de Mallorca.—J. Ll.—Recibidas 27 pesetas: 14 de paquetes hasta el número 561, 0,40 de 2 «Controversias», 2,50 de 1 «Capital» y el resto para el C. N. Hay á su favor 50 céntimos.

Gracia.—C. G. G.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 97.

Villafranca de los Barros.—J. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril 97. Después del de Zurich no se ha celebrado más Congreso internacional que el de Londres.

Villanueva del Grao.—J. M. S.—Recibidas 7 pesetas: 1 de la A. S., 1 de J. V., 1 de V. G., 1 de L. E. hasta fin junio 97; 2 para LA ILUSTRACIÓN y 1 para el C. N.

Marín.—J. R.—Se hizo lo que pedía.

Tetuán.—R. D.—Se mandan 2 ejemplares á contar del número pasado.

por el Congreso de Zaragoza, no debió dejar la dirección de la Internacional española en manos de los intrigantes. El tercer Consejo Federal debió seguir residiendo en Madrid, siendo reelegido el segundo Consejo Federal. La reorganización de la Federación Local madrileña debió llevarse á cabo, así como el descubrimiento de la existencia de la Alianza, con lo cual, muerta la intriga aliancista, se hubiera evitado el triunfo de la nefasta Asociación.

Respecto á la consecuencia política y social de los miembros del Consejo Federal, está fuera de toda duda, mal que pese á los partidarios de la Alianza.

Los miembros del segundo Consejo Federal que entraron en la Alianza con el propósito de que ésta sirviese los planes de la Internacional, para lo cual se había creado aquella, según se les dijo, ignoraban, en realidad, las miras ocultas de la Asociación de Bakounine, puesto que en los reglamentos de la Alianza madrileña nada se decía sobre el particular. Así es, que cuando la Alianza de una manera encubierta, pero harto significativa para los iniciados en el primero y segundo grados, declaró la guerra al Consejo General y á las decisiones de la Conferencia de Londres, el segundo Consejo Federal, que era ante todo internacionalista, no tomó el partido de la Alianza. Por esta razón, se le acusó de inconsecuencia en los años aliancistas, cuando, en realidad, lo que hacía con su conducta era afirmar sus ideas y cumplir sus deberes internacionales.

Manacor.—B. S.—La ley municipal que se le ha remitido importa 1,75 pesetas, contando el certificado.

Gironella.—R. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta junio 97. Se enviaron 1 «Ley», 1 «Colectivismo» y 1 «Controversia».

Tarragona.—J. R.—Recibidas 3 pesetas de otras tantas suscripciones hasta fin junio 97. Otra vez no envíe sellos de una peseta.

Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas 2,50 pesetas de 1 «Capital».

San Martín de Provensals.—M. J.—Recibidas por conducto de Q. 10 pesetas de paquetes hasta el número 566.

Berga.—J. P.—Recibidas 5 pesetas: 2 de vuestras suscripciones hasta fin junio 97, 1 para LA LUCHA, 1 para LA ILUSTRACIÓN y 1 para la «Biblioteca».

Mataró.—LA REPUBLICA SOCIAL.—Servid desde 1.º abril una suscripción á J. P. de Berga, y dad por recibido el importe de un trimestre.

Mataró.—J. R.—Recibidas 90 pesetas: 28 de paquetes hasta el número 578, 27 de las suscripciones de esa hasta fin mayo, 6 para LA ILUSTRACIÓN, 4 para la «Biblioteca» y el resto para el destino que indica.

Aranda de Duero.—T. I.—Recibidas 6 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin julio 97, 1 de B., 0,20 de 1 «Controversia», 0,50 de 1 «Los Socialistas», y el resto para la «Biblioteca».

Alicante.—M. A.—Recibida 1 peseta del total de su cuenta.

Santiago.—J. M.—Recibidas 10 pesetas: 1 de la S. de Carpinteros hasta fin marzo 97, 2 de la S. de Canteros hasta fin junio 97, 1 para LA LUCHA, 1 para LA ILUSTRACIÓN y 5 para el C. N. Díganos que hacemos de la suscripción de Canteros que, como ve, tiene mucho abonado.

Villamantilla.—J. D.—Recibidas por conducto de D. 2 pesetas de su suscripción hasta fin julio 97.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Servid suscripción á José Paz, Encomienda, 11, tienda, y dad por recibido el importe de un trimestre.

Gallarta.—C. L.—Se mandan 10 ejemplares más.

Nueva York.—J. B.—Recibidas 5,25 pesetas de su suscripción hasta fin abril 97.

Málaga.—V. M.—Se publicará su liquidación. Se mandan 3 «Controversias», y 6 «Biografías».

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 149,25
Idem 3 «Controversias»..... 0,60

ADVERTENCIA

Se ruega á los corresponsales y cuantos deseen números de EL SOCIALISTA correspondiente al 1.º de mayo, hagan el pedido lo antes posible.

Como en años anteriores, ese número será ilustrado.

Retrato de Marx.—De 25 por 30 centímetros, 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Retrato de Engels.—De igual tamaño y precio que el anterior.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

No cambiaron de ideas los miembros del segundo Consejo Federal no siguiendo á la Alianza en su campaña contraria á los acuerdos de los Congresos de la Internacional. Cumplieron con su deber de internacionales y expresaron sus creencias, en un todo conformes con las manifestadas por la mayoría de la Asociación en los documentos oficiales publicados con la aprobación de la Federación regional y con la sanción del Congreso de Zaragoza. Esta consecuencia se tradujo después en la fundación del Partido Socialista Obrero español, cumpliendo de este modo el testamento de la Internacional.

La ignorancia en que estaba el segundo Consejo Federal de los ocultos propósitos de la Alianza fué lo que le impidió ver claro en la lucha empeñada. De no ser así, otras hubieran sido las consecuencias de esta lucha.

De haberse hecho pública la existencia de la Alianza antes del Congreso de Zaragoza, hubiera sido ésta derrotada sin remedio alguno, no produciéndose ni la división de la Federación española, ni la muerte de la Internacional, ni el triunfo de la anarquía.

Veinte años de constante lucha ha necesitado el proletariado para reponerse de los daños causados por la funesta victoria de los elementos aliancistas! ¡La experiencia adquirida á causa de este desastre hará para siempre imposible el triunfo de toda intriga que tienda á producir la división en el actual movimiento proletario!